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Let's go together!             CRIWI 

中国林业科学研究院木材工业研究所主办 

 

木 门 “ 智 ” 造 与 环 保 涂 装

2016第 四 届 中 国 木 门 先 进

制 造 技 术 研 讨 会  

隆 重 举 行  

 

为加强我国木门制造技术交流，推动科技创新，  9月5日，

“ 2016中国木门先进制造技术研讨会”在浙江省嘉善县世博大酒店隆

重举行。会议由中国林产工业协会和中国林业科学研究院木材工业研究

所共同主办，梦天木门集团有限公司、中国林产工业协会木门窗产业分

会、中国林业科学研究院木材工业研究所木制品研究室承办，木竹产业
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◆ 木门“智”造与环保涂装2016第

四届中国木门先进制造技术研讨会

隆重举行 

◆ 全国人大农业与农村委员会调研

组领导考察我所标本馆 
◆ “第三届中国林产品质量与标准

化研讨会暨木材工业供给侧改革柳

州论坛”在柳州举行 

◆ 我所3项成果获得第七届梁希林

业科学技术奖 

◆ 我所周玉成研究员荣获全国生态

建设突出贡献先进个人奖 

 

◆ 周玉成研究员被授予“全国生态

建设突出贡献奖先进个人”称号 
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技术创新战略联盟、浙江省木门行业协会、北京伟士佳合展览策划有限

公司、上海跃通木工机械设备有限公司、上海木材行业协会木门专业委

员会协办。本次会议以《木门“智”造与环保涂装》为主题，重点围绕

木门产业发展趋势，自动化、智能化加工，以及环保涂装等关键技术和

共性技术进行探讨。来自国内木门制造龙头各大企业负责人、全国各地

的行业内技术人员、木门产业相关人员以及、中国绿色时报、木材工

业、中国人造板、中国门业专刊等行业内知名媒体记者共同参与了此次

会议。 

中国木门先进制造技术与产业发展研讨会是每年定期举办的行业盛

会，自2013年举办以来已成功举办三届，其目的是进一步推进我国木

门产业科技创新，推动木门制造业转型升级，促进行业健康发展。本次

会议围绕木门产业发展趋势，木门自动化专用加工技术与装备、木门环

保涂装技术与装备等主题进行共性技术和关键技术研讨，旨在搭建一个

多学科、多部门、产学研相结合的高层次学术与技术交流平台，从而促

进木门产业的科技创新和成果转化，服务木门产业快速健康发展。 

6日上午会议正式开始，我所副所长吕斌主持会议，中国林产工业

协会秘书长石峰石峰先生以及浙江省嘉善县人大常委会副主任丁炳龙致

辞纷纷上台致辞，并对前来参加此次大会的嘉宾表示热烈的欢迎，希望
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大会能够取得完满成功。 

我所张占宽研究员在《木门先进制造技术综述》主题发言中分别就

“木门机械加工技术”以及“木门环保涂装技术”两个领域的核心技术

方式做了详细概括，并就木门未来的先机涂装技术比如木门直印、转印

技术做了介绍，并呼吁行业内要时刻关注木门新型材料的应用，从而推

动我们木门行业的前进。 

下午会议由中

国林产工业协会木

门窗产业分会副理

事长兼秘书长，我

所张占宽研究员主

持，我所副所长吕

斌就《供给侧改革背景下木门产业的机遇与挑战》做了主题报告演讲，

分别从我国木门产业现状、我国木门存在的问题及面临的挑战、未来的

机遇及发展趋势等三个方面做了详尽分析。他指出，近年来我国木门产

业得到了飞速发展，但是木门企业的整体规模和产量均不大，而且主要

是以国内市场为主，在国际市场所占比重较小，但是出口总量呈持续增

长趋势。在产业布局方面，主要是集中在珠三角、长三角、环渤海地区
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和东北、西南、西北地区。他认为，未来我国木门的生产必须将定制化

和标准化相结合，提高生产效率，培养国内优秀品牌，进一步提高品牌

集中度，企业自身也必须时刻关注科学技术的发展，注重人才的培养，

重视和加快信息化建设步伐，实现产学研有效结合，上下游产业相结

合，联合创新。 

会议第二天，与会嘉宾共同乘车来到梦天木门集团有限公司嘉善工

厂、闼闼木门嘉善工厂以及上海跃通（上海）工厂进行考察参观，考察

团对各大厂内生产工艺、技术实力、运营模式、管理水平以及环保质量

和企业文化等方面有了深入了解。 

此次研讨会为木门企业和供应商企业提供了沟通与交流的平台，以

求真务实的态度为企业提供解决生产加工、工艺技术、现代化设备等各

个方面难题的信息与经验，获得与会企业的一致好评。 

 

（木制品室  李伟光） 

 

全 国 人 大 农 业 与 农 村 委 员 会 调 研 组  

领 导 考 察 我 所 标 本 馆  
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9月21日，全国人大农业与农村委员会调研组来院专题调研林业科

技创新工作。调研组由全国人大农委陈建国主任委员带队，在国家林业

局局长张建龙、张守攻院长、李岩泉副院长、储富祥副院长等领导的陪

同下，考察木材标本馆，常务副所长吕建雄陪同考察。 

木材标本馆自1928年成立迄今已有88年的发展历史，目前馆藏约

5100余种，24000余号，居全国之首、亚洲第二。标本馆为多项国家

级科研课题提

供基础资料，

为 外 贸 、 考

古、执法、古

建维修等领域

提供木材识别

及咨询服务，

在木材科学的发展中发挥了重要的作用，在国内外享有极高声誉。 

参观过程中，全国人大农业与农村委员会调研组领导听取木材科

学发展与木材名称检测方法的介绍，了解了馆内珍藏的国内外各种木材

与主要特点，对木材标本馆的建设给予了高度的评价。 

 

（构造室  袁绯玭） 
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“第 三 届 中 国 林 产 品 质 量 与 标 准 化 研

讨 会 暨 木 材 工 业 供 给 侧 改 革 柳 州 论 坛 ”  

在 柳 州 举 行  
 

 

 

9月21日-22日，第三届中国林产品质量与标准化研讨会暨木材工

业供给侧改革柳

州论坛 ”在柳州

召开。会议主题

为”质量标准化+

供给侧改革+木

材工业”。我所所长叶克林研究员，中国工程院院士、南京林业大学博

士生导师张齐生教授、广西、柳州市政府等全国高等院校、科研院所、

知名企业的知名学者、嘉宾240多人出席会议。会议由中国林业科学研

究院木材工业研究副所长吕斌研究员、全国人造板标准化技术委员会秘

书长段新芳研究员主持。 

开幕式上，柳州市张建国副市长，广西自治区林业厅蒋勇副巡视
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员，全国人造板标准化技术委员会主任委员、中国林业科学院木材工业

研究所所长叶克林分别进行了致辞。中国工程院院士张齐生教授作了

“‘桉树成功引种和推广’是中国林业建设的一项重大成就”报告。 

此外，我所叶克林所长、副所长吕斌研究员、段新芳研究员、刘君

良研究员、国家林业局桉树研究开发中心主任谢耀坚研究员、柳州市林

业局局长覃革等8位专家分别做“对木材加工企业转型升级的思考”、

“ 我国人造板质量状况分析及单板类人造板增值加工新趋势”、“ 我

国人造板标准化工作现状与热点问题”、“ 人工林木材增值加工利用

技术”、“ 发展桉树产业，培育优质木材”、“ 柳州木材工业供给侧

改革与转型升级的思考”主题报告。浙江德华兔宝宝装饰新材股份有限

公司和浙江良友木业有限公司的与会代表对企业的创新发展经验做了介

绍。 

会议期间，7位企业嘉宾针对“木材工业如何推进供给侧改革”与

会访谈嘉宾探讨。会议还举办了国家标准宣贯培训，我所龙玲研究员、

曲岩春高级工程师，进行了《普通胶合板GB/T9846-2015》和《刨花

板GB/T 4897-2015》国家标准解读及答疑。会议期间，还举办了柳州

木材工业项目推荐与签约仪式、“东西部木材工业企业发展交流座谈

会”等活动。会后，与会代表参观了柳州市鹿寨县林业产业园、柳江县
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广西鑫恒晶木业公司等。 

本次研讨会的召开，对加强林产品质量管理，实施标准化发展战

略，服务地方经济发展，推进木材工业供给侧改革与转型升级，促进东

西部木材工业企业交流都具有重要的推动作用。 

本次会议由全国人造板标准化技术委员会、全国木材标准化技术委

员会、中国林业科学研究院木材工业研究所、广西柳州市林业局主办，

由全国人造板标准化技术委员会秘书处、中国林业科学研究院木材工业

研究所标准化与产业风险研究室、广西林业产业行业协会、广西林产品

质量检验检测中心承办，由国家林业局林产品质量与标准化研究中心、

木竹产业技术创新战略联盟、广西桂中现代林业科技产业园、广西鑫恒

晶木业股份有限公司、全国林业生物质材料标准化技术委员会等协办。 

（标准化室  段新芳） 

 

我 所 3项 成 果 获 得 第 七 届  

梁 希 林 业 科 学 技 术 奖  

近日，第七届梁希林业科学技术奖评选结果公布。我院木工所任海

青研究员主持的“国产木材在轻型木结构中应用关键技术”成果和陈志

林研究员主持的“抑烟型阻燃中（高）密度纤维板生产技术与应用”成
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果获得二等奖，吴玉章研究员主持的“木质材料表面高效阻燃技术及应

用”成果获得三等奖。“梁希科学技术奖”是经科技部批准，由国家林

业局和中国林学会共同设立的面向全国、代表我国林业行业最高科技水

平的奖项。 

“国产木材在轻型木结构中应用关键技术”成果在轻型木结构框架

材料制造与评价、轻型木结构覆面板材料制造、预制多功能木结构墙体

设计与建造等方面取得突破，以国产人工林杉木、落叶松为主要原材

料，形成了四种等级规格材、集成芯和超厚芯结构胶合板、功能性预制

木结构墙体等3大类5种新材料新技术，并与企业合作建立5条示范生产

线。对我国木材加工产业结构调整、建筑节能降耗及生态环境改善产生

了显著成效，将有力推动木结构住宅行业的发展。 

“抑烟型阻燃中（高）密度纤维板生产技术与应用”成果三聚氰

胺、磷酸为原料制备得到三聚氰胺磷酸盐阻燃剂，同时以硼酸锌、钼酸

钠为抑烟剂，通过复配、凝聚相成炭、改变木材高温裂解反应进程、增

加成炭量等技术，开发了适于中密度纤维板的阻燃剂；并采用在线施加

技术，在不改动原有生产线的基础上，实现了工业化生产，所生产的阻

燃中（高）密度纤维板具有物理力学性能好、阻燃、产烟量低的特点，

可用于室内装饰装修行业，用作阻燃地板基材、室内装修墙板、挂板、
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天花板，满足了市场需求，保障了人民生命和财产安全。已建成4条示

范生产线。 

“木质材料表面高效阻燃技术及应用成果”成功研制了阻燃氨基树

脂胶黏剂及其制备技术、木质材料表面阻燃处理技术和阻燃木质表面装

饰材料及其制备技术，产品阻燃等级：达到了GB8624的B、C、Bfl

级。建成了1000吨/年阻燃树脂和2万立方米/年阻燃人造板生产示范

线，并取得了”阻燃胶合板”、”阻燃实木复合地板”等产品标识。 

（成果推广处  王槟） 

 

我 所 周 玉 成 研 究 员 荣 获 全 国 生 态 建 设  

突 出 贡 献 先 进 个 人 奖  

 

9月23日，“林业科技创新大会”在北京京西宾馆召开，国务院

副总理汪洋到会并讲话，人事部，财政部，教育部，科技部，发改委

和国家林业局等部级领导出席会议，会议由国家林业局张建龙局长主

持。中国林科院，各省林业厅，林科院，全国林业大学，新疆生产建

设兵团等单位代表参加会议。 

我所吕建雄常务副所长，周玉成研究员参会。会上对荣获全国生

态建设突出贡献奖林业科技先进集体和先进个人进行颁奖，我所周玉
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成研究员荣获全国生态建设突出贡献奖林业科技先进个人。该奖项是

国家林业局为表彰在全国生态建设中业绩突出、成绩显著的先进集体

和个人而设立的，旨在激励全社会投身生态建设、发展生态文明。 

（机电室  周玉成） 

 

“ 木 竹 联 盟 企 业 广 西 行 ” 活 动 在 广 西 柳

州 成 功 举 办  

 

9月21日-22日，“木竹联盟企业广西行活动”在广西柳州成功举

办。德华兔宝宝装饰新材料股份有限公司、大自然家居（中国）有限公

司、升达林业集团、广西丰林木业集团股份公司、久盛地板有限公司、

江苏肯迪亚木业有限公司、巴洛克木业（中山）有限公司、北美枫情家

居（江苏）有限公司、廊坊华日家具股份有限公司等联盟企业15位代

表参加此次活动。 

期间，举办“东西部木材工业企业发展交流座谈会”。联盟企业、

柳州企业代表、柳州市及县林业局领导50多人出席。座谈会由联盟副

理事长、我所所长长叶克林研究员主持。会上，联盟企业代表与广西柳

州企业代表做了深入交流，9家联盟企业分别介绍了企业基本情况、对
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广西发展的想法，7家柳州企业介绍企业基本情况以及与东部企业合作

交流的想法。此次座谈会对加强上下游产业链和东西部木材工业企业合

作与交流起到积极作用。                

 

 (标准化室  段新芳) 

 

首 届 全 国 集 成 材 先 进 制 造 技 术 及 应 用 高

峰 论 坛 成 功 举 办  

 

9月25日，围绕“生产专业化 发展产业化”的主题，首届“全国

集成材先进制造技术及应用高峰论坛”在山东烟台盛大召开。论坛由我

国木材科学与技术的最高专业科研机构——中国林科院木材工业研究所

主办，木材所信息中心和威力(烟台)木业技术有限公司承办，并得到山

东省家具协会、太尔化工、博海威玛、春喜硬木、普陆洁尘、富士木

业，以及国家木竹产业技术创新战略联盟、国家人造板与木竹制品质量

监督检验中心、全国木材标准化技术委员会、全国人造板标准化技术委

员会等单位的大力支持。  

中国林科院木材所所长叶克林、威力(烟台)木业技术有限公司董事

总经理刘向飞致开幕辞，来自集成材产业链上中下游的企业及科研、高
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校、媒体代表240余人出席会议。  

中国林科院木材所、山东家协、南京林业大学的专家，威力烟台、

春喜硬木、太尔化工、普陆洁尘、北京诺德、蓝帜南京和博海威玛的企

业嘉宾，为到会代表奉献了11个精彩报告。内容丰富，涵盖了我国集

成材产业现状及发展、山东家具产业现状的概述；集成材生产的领先制

造技术与加工装备、高效环保胶黏剂及先进加工刀具的应用、集成材安

全与清洁生产的领先技术、加工剩余物增值利用技术的介绍；家具用集

成材的柔性定制化生产、集成材在木结构建筑、木门窗领域的应用案例

分析；六棱柱集成材最新研发成果的发布；集成材生产商产品系统服务

新理念的推出，为与会者呈现全新的转型升级发展思路。  

嘉宾访谈环节，邀请到来自集成材、竹集成材生产商及家具、地

板、木门制造等领域的龙头企业，就集成材产业链上下游的协作及创新

畅谈体会；来自山东家协、满洲里市地方政府的领导及科研、高校的专

家们，则从政策扶持、技术培训、人才培养、质量检验、标准制定等层

面，为我国集成材产业发展出谋献策，提供全方位的服务和技术支持。  

与会代表还参观了烟台的威力公司、博海威玛公司，并驱车3小时

参观了集成材行业首屈一指的青岛春喜硬木制造有限公司，目睹了领先

水平的集成材加工装备的运行及除尘、废料压块系统。  
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集成材是高性能、高价值木材综合利用产品之一，已逐步形成专业

化生产、效率高、效益好、发展快的新型产业。山东是我国木业大省，

实木家具产量居全国之首，首届论坛在山东举办，具有重要的示范和引

领作用。在供给侧结构改革的背景下，论坛为与会代表更新理念、拓展

视野、交流沟通、发现商机搭建了平台，得到与会者一致好评。  

论坛的成功举办，对加强产业链上下游合作、推进先进制造技术应

用，提高资源利用率，提升产品质量和生产效益，安全清洁生产，提升

产业的创新能力，扩大优质集成材产品的供给，开发集成材应用新领

域，起到了积极的推动作用。 

（信息中心  姜征） 

 

 

跨 界 融 合 ， 国 家 太 阳 能 光 热 联 盟  

到 访 我 联 盟  

 

9月8日，国家太阳能光热产业技术创新战略联盟（以下简称光热联

盟）常务副

理事长、中

国科学院电
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工研究所王志峰研究员一行5人到访我所，就国家木竹产业技术创新战

略联盟（以下简称木竹联盟）与光热联盟跨界合作举行了首次座谈。双

方就木竹产业经济性地利用太阳能光热资源进行了深入探讨，对联盟运

行管理开展了深层交流。木竹联盟副理事长、我所叶克林所长主持会

议，木竹联盟专家委员会主任、我所吕建雄常务副所长和相关专家参加

了此次交流会。 

叶克林所长和王志峰常务副理事长代表各自联盟分别就所涉产业现

状和发展做了概括性介绍。木竹联盟常务副秘书长、我所科技处张宜生

处长和光热联盟刘晓冰秘书长分别介绍了联盟的建设和运行情况。吕建

雄常务副所长回顾和展望了太阳能在木竹干燥和木结构建筑采暖等方面

的应用。 

我所周永东研究员和周海宾副研究员介绍了相关领域的技术进展、

难点和需求，并就木竹干燥和木结构建筑领域内太阳能的利用同来访研

究人员和工程专家开展了技术对接。 

（功能室  陈志林） 

 

 

我 国 代 表 团 参 加 “ 第 15届 国 际 标 准

化 组 织 木 材 技 术 委 员 会 年 会 ”  
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9月26～10月1日，“第15届国际标准化组织木材技术委员会

（ISO/TC218）年会”在加拿大魁北克召开。来自中国、加拿大、日

本、法国、乌克兰、马来西亚、白俄罗斯、瑞典、德国、韩国等10个

国家的25名代表出席会议。全国木材标准化技术委员会基础标准分技

术委员会主任委员中国林科院木材工业研究所常务副所长吕建雄研究

员、国家林业局科技司标准处冉东亚处长、中国林产工业协会吴盛富副

会长、中国林科院木材工业研究所赵有科副研究员、全国木材标准化技

术委员会常务副秘书长虞华强博士等出席会议。这是我国连续第10次

组织专家参加国际标准化组织木材技术委员会年会。 

（标准化室  虞华强） 

 

 

 

 

★9月1日，国家标准化管理委员会印发《国家标准委关于下

达2016年第一批国家标准外文版项目计划的通知》，由全国人造

板标准化技术委员会组织申报的《浸渍纸层压木质地板》和《实

木复合地板》等2项国家标准外文版翻译项目和由全国木材标准化技术委员

会组织申报的《实木地板 第1部分：技术要求》和《实木地板 第2部分：检

验方法》等2项国家标准外文版翻译项目计划分别获得立项。这是木材国家

标准首批外文版翻译项目。 

国家标准外文版翻译计划是落实《标准联通“一带一路”行动计划

（2015—2017）》的重要措施，重点支持中国航空航天、铁路、家用电器、

科技 

动态 
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建材等重点领域国家标准走出去，促进我国产品、技术、服务“走出去”，

促进国际贸易、技术交流与合作，扩大对外开放程度。 

（标准化室  段新芳） 

 

★近日，国家林业局下发《关于确定第三批“百千万人才工程”省部级

人选的通知》，确定20人为国家林业局第三批“百千万人才工程”省部级人

选，我所专家郭文静入选其中。  

 《通知》提出，将省部级人选纳入国家林业局高层次人才库管理，优

先提供实践锻炼平台。在职务安排、考核评价、工作条件和生活待遇等方面

制定相应措施，对人选重点培养、大胆使用；在进行岗位聘任时，同等条件

下，人选优先聘任上岗；积极推进人才、项目、基地有机结合，支持他们参

与林业重点工程、创新团队和重点实验室建设，参加国际学术技术交流，主

持承担国家级、省部级科技攻关项目，开展科技自主创新、成果转化和推

广。发挥他们在林业重大政策咨询、项目论证、规划及标准制定等方面的作

用。《通知》要求，各有关单位要进一步发挥省部级人选的引领作用，及时

跟踪掌握他们的学术技术研究发展动态。支持和激励他们保持和发展荣誉，

创新进取，取得新成果，作出更大贡献。要切实做好省部级人选后备人才培

养工作，形成后备人才梯队，积极营造有利于他们脱颖而出的成长环境，提

供施展才华的舞台和机会，激励广大青年人才在积极投身林业科技创新和林

业现代化建设事业、在建设生态文明和美丽中国中建功立业。  

（科技处  高瑞清） 

 

★近日，中共中央组织部办公厅印发《关于第二批国家“万人计划”领

军人才入选名单的通知》。全国共有 620 名科技创新领军人才入选，全国林

业类院校共有 10人，木材构造与利用研究室主任殷亚方研究员入选。 
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国家高层次人才特殊支持计划简称“万人计划”，围绕建设创新型国家

的战略部署，面向国内高层次人才，用10年左右时间，有计划、有重点地遴

选支持一批自然科学、工程技术和哲学社会科学领域的杰出人才、领军人才

和青年拔尖人才，形成与”千人计划”相互衔接的高层次创新创业人才队伍

建设体系。 

（综合管理处  张星梅） 

 

★日前，经国际木材解剖学家协会（International Association of 

Wood Anatomists, IAWA）常务理事会全体投票，我所木材构造与利用研究

室主任殷亚方研究员成功当选为IAWA秘书长，任职从2017年1月开始，任期

五年。这也是该学术组织自1931年成立以来首位担任秘书长的亚洲学者。殷

亚方研究员自2011年10月担任IAWA常务理事，同时任IAWA主办的国际学术刊

物《IAWA Journal》（木材解剖学）的编委，并于2014年10月再次当选为

IAWA常务理事和IAWA Journal编委。我国学者任职该国际学术组织的重要职

务，将进一步扩大我国在木材解剖学以及木材科学与技术研究领域的国际影

响力。 

IAWA成立于1931年，其办公室现位于荷兰莱顿大学。目前共包括来自全

球60多个国家的近700名成员，主要开展与木材构造、性质及其利用相关的

科学研究和国际学术交流活动，与国际林联（IUFRO）、国际木材科学院

（IAWS）、国际植物学会（IBS）和国际古植物学会（IPS）等国际学术组织

保持长期良好的合作关系。 

IAWA Journal创刊于1970年，是由该协会主办的木材解剖学研究方面唯

一的国际学术期刊（SCI收录），也是木材科学与技术研究领域具有重要影

响力的经典学术期刊，为季刊，由Brill公司出版，最新影响因子（2016

年）为1.04。 

（构造室  殷亚芳） 
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★9月25-27日，中国农村技术开发中心在北京召开国家重点研发计划

“林业资源培育及高效利用技术创新”重点专项启动会，项目主管部门、推

荐部门以及专项指南编制专家、项目负责人等出席会议。 

 “木材工业节能降耗与生产安全控制技术”项目负责人吕斌研究员出

席本次启动会，代表项目组向中国农村技术开发中心和专家组汇报了项目实

施方案，包括项目目标、任务落实、技术路线和标志性成果等具体研究内

容，重点汇报了项目组织管理体系建设，包括项目法人单位职责、如何推动

项目组织实施、项目行政管理建设和专家组团队建设、项目年度计划安排等

管理内容。参会专家和管理部门针对汇报内容进行了论证，提出了宝贵意见

与修改建议。 

会上，科技部相关司局对重点研发计划重点专项的管理政策进行了详细

解读，中国农村技术开发中心负责人对专项的组织实施、管理运作进行了全

面部署，并提出了具体要求，对专项经费管理进行了培训。我所科技处高瑞

清副研究员等参加了专项启动会。 

（质检中心  黄安民） 

 

★9月26日，林业新技术研究所“中央级公益性科研院所基本科研业务

费专项资金”项目中期检查会议在北京召开。按照项目任务要求，所内各单

位积极协助项目负责人做好项目检查准备工作。经项目科学顾问严格把关，

召开专项预验收讨论会，以及所科研处认真审查。8项项目顺利通过了林业

新技术研究所中期检查，取得较好的成绩。其中，彭晓瑞负责的“塑膜衬底

柔性装饰微薄木制备关键技术研究”获得重点项目组第一名，张亚慧负责的

“半结构用重组木单元制备及成型技术研究” 获得面上项目组第三名。 

（科技处  高瑞清） 
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★9 月 26 日，国家科技项目管理专业机构中国农村技术开发中心和中国

21 世纪议程管理中心，在北京分别组织召开了国家重点研发计划“林业资源

培育与高效利用技术创新”和“国家质量基础的共性技术研究与应用”重点专

项实施启动会。我所负责主持的 “木材工业节能降耗与生产安全控制技术”

和“重要农林产品现代加工质量提升共性技术标准研究”两个项目负责人吕

斌研究员和段新芳研究员，以及科研管理与项目管理人员分别参加了这两个

会议。 

为宣传贯彻科技创新管理政策，研讨项目组织实施机制，推动重点专项

任务启动实施，科技部相关司局有关领导就专项实施的监督机制、项目经费

管理和合理使用的相关政策、“十三五”农业农村科技创新规划和“十三五”

社会发展科技创新规划等内容进行了系统的阐述和解读。专业机构对专项的

组织实施进行了部署，明确了专项一体化实施与管理的总体要求。此次会议

对项目主持单位履行法人单位管理职责，加强项目管理，为项目组织实施提

供相关服务和配套条件等，发挥了积极指导与促进作用。 

（科技处  高瑞清） 

 

 
 

 

★9月18日，国际木材科学院(IAWS)前主席、国

际木材科学院院士、瑞典Innventia AB 的Lennart 

Salmén教授应邀来所，做题为”The wood cell 

wall——a highly complex structure”(木材细胞

壁——高度复杂的结构)的学术报告。我所常务副所

长吕建雄研究员出席，全所40余名科研人员和研究生参加了讲座。 

 Lennart Salmén教授系统介绍了木材细胞壁三维结构解析方面的

国际合作 
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国际前沿进展，并结合多年研究经验详细解读了偏振红外光谱和动态红外光

谱等新型红外光谱技术在木材细胞壁结构分析方面的应用。同时就与会人员

提出的木材细胞壁三维结构模型、木材细胞壁各组分承载作用以及纳米纤维

素产业发展趋势等问题进行了深入交流。Lennart Salmén教授长期从事木

材细胞壁结构解析研究工作，迄今已发表学术论文180余篇，总引用率超过

4000次，多项研究成果处于国际领先水平。我所曾先后派出3位研究人员赴

瑞典与其开展了良好的合作研究。此次来访拓展了与会研究人员和研究生们

的学术研究思路。 

 

（功能室  吕少一） 

 

★9月27日，巴西国家林产品研究所（Brazilian FPL）研发部主任

Fernaldo Gouveia， 木材解剖与识别室主任Alexandre Gontijo,木材力学与工

程室主任 PeterWimmer一行三人来我所交流访问，我所吕斌副所长、科技

处、构造室、力学室、保护室、物理干燥室有关专家出席会议。双方介绍了

各自单位的情况及最新研究进展，并就未来双方合作研究、联合培养研究生

等事宜进行了交流和探讨。巴西专家一行还参观了我所木材科学与技术重点

实验室以及木材标本馆。目前，双方已经达成互换木材标本意向并进入实施

阶段。 

（科技处  高瑞清） 

 

 

党群动态 
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重 阳 节 前 夕  所 领 导 看 望 离 退 休 老 职 工  

 

在重阳节来临之际，为传承发扬中华民族敬老爱老的传统美德，

吕斌副所长带队到我所70、80、90岁老职工共计16人的家中看望慰

问，为他们送去所里的亲切关怀和问候，并给他们送上了慰问金。 

吕斌副所长代表所领导班子感谢他们长期以来为我所的发展做出

的贡献，希望他们继续

为木工所发展积极建言

献策，多提宝贵意见和

建议。吕斌副所长耐心

地询问他们的身体状况

和起居饮食，和老同志

们聊聊家常，问问生

活，了解他们平时的业余活动，并把木工所的最新发展情况讲给老同志

们听，热情地邀请他们常回去看看。离退休老职工们对所领导班子表示

热情欢迎，对我所的点滴发展都很关切，希望年轻人的热情和冲劲能为

我所的发展带来生机和活力。 

广大离退休职工是党和国家的宝贵财富，对他们政治上尊重、思
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想上关心、生活上照顾、精神上关怀，是我们义不容辞的责任。我们会

一如既往地关心他们的生活，想方设法解决他们遇到的实际困难，让离

退休职工们切实感受到党组织的关怀与温暖，安度幸福晚年。 

（综合管理处  杨娜） 

 

第 四 支 部 举 办 向 身 边 优 秀 党 员 学 习 座 谈 会  

 

9 月 6 日，在第三十二个教师节即将到来之际，所第四支部深入开

展了“两学一做”学习教育活动，举办了“向身边优秀党员“学习座谈

会，邀请了 2015 年度中央国家机关优秀共产党员于文吉同志做了专题

报告，支部所依托的复合工程与结构材料研究室、人造板与胶黏剂研究

室和木质功能材料研究室全体党员、民主党派人士以及在职职工参加了

座谈会。座谈会由支部书记郭文静同志主持。 

于文吉研究员结合自身 20 多年的科研经历，传授了经验，提出了

期望，希望年轻的科研工作者将研究方向与个人未来的定位和祖国的发

展需要紧密结合，明确目标，找准定位，努力实现自己的人生价值；学

会站在巨人的肩膀上实现智商与情商的平衡发展。 
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所党委书记邓侃同志在总结讲话中深情地表示：“我们学的就是像

于文吉同志这样身边优秀的鲜活榜样”。要求在座的青年科研人员继承

我党优良的传统，将实现自己的人生价值和祖国的命运相结合，认真做

好每一件事，真正做到了”爱岗敬业”，脚踏实地，攒好“硬实力”。所

党委将一如既往地为每位科研人员做好后勤服务。 

陈志林研究员、龙玲研究员、彭立民副研究员等同志结合自身的科

研经历，纷纷谈了看法。                       

（第四支部  余养伦） 
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